

Nuestra Universidad

INVIRTIENDO por un porvenir más seguro

Mayreth González Peña

Licenciada en Comunicación Social
Escuela Latinoamericana de Medicina
mayreth@elacm.sld.cu

La Escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM) se engalana para celebrar el Día Mundial de la Salud. Es 7 de abril, y por primera vez, la ELAM fue escogida por las máximas autoridades de la OMS y su organismo regional (OPS) para celebrar este evento, esta vez dedicado a la seguridad sanitaria internacional.

Flores, música, y un teatro decorado para la ocasión, fue el lugar propicio para reunir a importantes personalidades de nuestro sector entre las que se encontraron el Dr. Gonzalo Estévez Torres, Viceministro de Salud Pública; la Dra. Lea Guido López, Representante de la Organización Panamericana de Salud en Cuba; Gail Reid, representante de la Revista *Medic Review*; el Dr. Jorge González Pérez, Rector del Instituto de Ciencias Médicas de la Habana; el Dr. Gustavo Kourí Flores, Director del Instituto de Medicina Tropical "Pedro Kourí", el Dr. Juan D. Carrizo Estévez, Rector de la ELAM,

Foto: Pável



funcionarios de la OMS/OPS, la UNICEF, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUAD), así como otros invitados especiales, estudiantes y trabajadores de la institución.

En una impecable gala, donde no faltó el característico desfile de las banderas latinoamericanas, los estudiantes del centro

expusieron lo mejor y más significativo de sus danzas y música tradicionales. Entre sonrisas, aclamaciones y los aplausos de una audiencia emocionada, los futuros galenos celebraron el Día Mundial de la Salud al ritmo de las melodías de sus bailes típicos.

Los invitados a este acto



Foto: Pável

Acto cultural por el Día Mundial de la Salud.

dedicada a reflexiones entorno a importantes temas de salud.

En sus palabras finales, la Dra. Guido hizo un llamado a la solidaridad entre los países, activo de real importancia para poder hacer frente a los problemas sanitarios que diariamente los afectan.

"Cuando el mundo está colectivamente en riesgo, la defensa se vuelve una responsabilidad compartida de todas las naciones", apuntó Margaret Chan, en vísperas del Día Mundial de la Salud. Sobre este punto, la Representante de la OPS destacó la conmovedora labor de Cuba, reconocida internacionalmente, como el país que mayor labor de cooperación y solidaridad ha desarrollado alrededor del mundo.

El Dr. Gonzalo Estévez Torres se refirió, como parte de la labor solidaria que realiza nuestro país, al alto nivel del impacto causado por las Brigadas Médicas Cubanas en la

podieron disfrutar además, de la interesante intervención de la Dra. Ana María Fuentes Ordóñez, de Honduras, egresada de la primera graduación y que actualmente se encuentra realizando su especialidad y Maestría en el municipio de Jaruco en la provincia Habana. La Dra. Fuentes Ordóñez hizo referencia a algunos de los resultados obtenidos por sus colegas en sus países de origen, así como de aquellos, que como ella, se encuentran en Cuba.

Previo al acto, se realizó una conferencia de prensa en la Dirección de Relaciones Internacionales ofrecida por el Viceministro de Salud Pública, la Representante de la OPS y el Rector de la ELAM, ante periodistas representantes de los principales medios de comunicación del país como la Agencia Internacional de Noticia (AIN) y el Noticiero Nacional de la Televisión Cubana.

La Dra. Lea Guido López, luego de agradecer la acogida recibida por el

Rector y los trabajadores de la institución, expresó, en nombre de la Dra. Margaret Chan, Directora de la OMS, el honor que constituía para la organización celebrar el acto central del Día Mundial de la Salud en la ELAM. Este "Templo de Solidaridad", como ella misma calificara a la escuela, constituyó el lugar perfecto para dar cierre a toda una semana



Foto: Pável

Conferencia de Prensa, Salón de Protocolo, ELAM, abril 2007.

Misión Barrio Adentro, donde con pocos recursos han logrado resolver muchos de los problemas de salud que afectan las comunidades rurales donde trabajan.

El Dr. Juan D. Carrizo Estévez, por otro lado, enfatizó que "Invertir en salud es invertir en capital humano de nuevo tipo. Capital como el que crece hoy en la ELAM, formados en los valores de la solidaridad y el internacionalismo."

Conociendo a la OMS

El 7 de Abril de 1948, a tres años de terminada la Segunda Guerra Mundial, surge la OMS, organismo de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) especializado en gestionar políticas de prevención, promoción e intervención en salud a nivel mundial. Su principal cometido es que todos los pueblos de la tierra puedan gozar del grado máximo de esta condición, donde la salud no es vista solo como la ausencia de afecciones o enfermedades, sino como "un estado de completo bienestar físico, mental y social".

La OMS cuenta con 193 Estados Miembros, los que gobiernan la Organización por medio de su Asamblea Mundial. Esta asamblea, a su vez, está compuesta por representantes de dichos Estados y sus principales objetivos son aprobar el programa y el presupuesto de la OMS para el siguiente bienio y decidir las principales cuestiones relativas a las políticas.

En el propio año 1948, durante la Primera

Foto: Pável



Acto cultural por el Día Mundial de la Salud.

Asamblea Mundial de la Salud, se propuso la designación de un día para además de celebrar el surgimiento de la organización, se pudiera aprovechar para destacar los temas de salud que afectan al mundo. Dos años después, comienza a celebrarse de manera ininterrumpida, cada 7 de abril, el Día Mundial de la Salud. Esta fecha sirve para que el mundo tome conciencia acerca de temas específicos prioritarios para la OMS. A través de los años, este día ha sido dedicado a temáticas tales como maternidad sin riesgos, salud mental, la importancia de seguir activos para envejecer con calidad de vida y las enfermedades infecciosas emergentes. Además, esta fecha se aprovecha para poner en marcha programas de promoción en el marco de los cuales se realizan actividades y se destinan recursos para su ejecución.

Con motivo del Día Mundial de la Salud, en el actual año, la OMS presen-

tó a la ONU un informe titulado "Invertir en salud para forjar un porvenir más seguro". En este se destacaron ocho problemas de seguridad sanitaria que tienen alcance mundial, entre ellos, la propagación de enfermedades nuevas y altamente contagiosas, la estabilidad económica, las crisis y emergencias humanitarias internacionales, las amenazas terroristas químicas, radiactivas y biológicas, el cambio climático y el creciente impacto que tiene sobre la salud, el VIH/SIDA, la consolidación de la seguridad sanitaria y el fortalecimiento de los sistemas de salud.

La ELAM también invierte en Salud

Desde el mismo triunfo de la Revolución, nuestro país comenzó a invertir en la salud para garantizar el futuro de la población, así lo señaló el Viceministro de Salud Pública haciendo, además, alusión al actual

proceso de reorganización en la Atención Primaria y hospitalaria, la restauración y modernización de las instalaciones, así como a la capacitación de los recursos humanos, que no sólo llevan los servicios de salud a la población cubana, sino que se extienden a otras partes del mundo.

La concepción de la ELAM, como parte de esta inversión, surge como respuesta solidaria de Cuba con los países afectados por los huracanes George y Mitch, en 1998. De esta manera, el país hizo extensivos a otras partes del mundo los esfuerzos para llevar los servicios de salud a los necesitados, ahora no solo con el envío de personal médico calificado, sino también garantizando la formación de estudiantes provenientes de ellos.

Esta institución, cuya misión es la de formar Médicos Generales Básicos orientados hacia la Atención Primaria de Salud (APS) como escenario fundamental de su

atención profesional, es reconocida internacionalmente por el carácter científico, humanista, ético y solidario de su enseñanza. En ella conviven armónicamente en un clima fraterno y amistoso estudiantes de más de 28 países, jóvenes que proceden principalmente de las capas más humildes de sus sociedades, con diversidades étnicas, educacionales y culturales, promueve e inculca diariamente los valores de la solidaridad, internacionalismo y humanismo.

Como parte del aporte que realiza esta universidad médica en pos de la cooperación y el mejoramiento de la calidad humana, los estudiantes que viajan a sus países durante el período de vacaciones, participan de manera voluntaria, en las Brigadas Estudiantes de Salud (BES). Este es un Proyecto de acción que vincula, durante el período vacacional, al estudiante de pre-grado con los egresados y el personal médico cubano que colabora en los

países latinoamericanos. De esa forma, los estudiantes fomentan y fortalecen actitudes consecuentes con la realidad latinoamericana y tercermundista, así como su identificación con sus comunidades de origen.

La salud es considerada hoy, en medida creciente, un requisito para el buen gobierno, para la estabilidad social y para el desarrollo sostenible; inspira nuevos debates donde es vista como cuestión de seguridad global, de política exterior, de macroeconomía, de derechos humanos y sobretodo, una cuestión de bien mundial.

Las acciones coordinadas, la cooperación y solidaridad entre los países, donde cada sector, grupo o individuo juegue un papel protagónico, son importantes en esta contienda para garantizar la seguridad sanitaria. Y como tal hay que actuar.↵

“Invertir en salud es invertir en capital humano de nuevo tipo. Capital como el que crece hoy día en la ELAM, formados en los valores de la solidaridad y el internacionalismo.”